



CONAGO

Tema:

**El rol de la Guardia Nacional en las tareas de seguridad
pública**

Moderadoras

Kiara Margutti Soto

Valentina Molina Caballero

Antecedentes del Comité:

La Conferencia Nacional de Gobernadores (CONAGO) es un foro constituido en el 2002, en Quintana Roo, que busca fortalecer el federalismo a través de mecanismos democráticos, siempre manteniendo el respeto a las instituciones de México. Es un foro permanente de diálogo, concentración y encuentro entre los Ejecutivos Estatales y otros individuos, cuyo objetivo es fortalecer los espacios institucionales y privilegiar los acuerdos que repercutan en el bienestar y el desarrollo de todo mexicano.

Antecedentes e Información sobre el tema:

El objetivo de la Guardia Nacional es realizar una función de seguridad pública a cargo de la Federación y también conforme a los convenios que se celebran y pueden colaborar en las tareas de seguridad pública según corresponda a las entidades federativas o municipios.

Tanto policías, como la Guardia Nacional y las Fuerzas Armadas, se ocupan de la seguridad pública del país, y como consecuencia de la investigación de delitos, se inicia el conocimiento y denuncias de los hechos, dando como resultado el derivar una responsabilidad penal.

El pasado 17 de enero del 2019, La Cámara de Diputados aprobó la creación de la Guardia Nacional, con el propósito de combatir los delitos en un país en el que existe un nivel de violencia alarmante. Este tema ha generado controversia, ya que antes de que Andrés Manuel López Obrador haya sido electo para ser presidente, se había comprometido a retirar las fuerzas armadas en las calles. La Guardia Nacional está conformada por la Policía Federal, Naval, y Militar.

Según Humans Rights Watch, este proyecto va a permitir que AMLO avance con su proyecto de reemplazar la policía Federal y que, en su lugar, haya una nueva fuerza controlada y capaz de confrontar la violencia en el país.

Posición de los Miembros Principales:

Es relevante exponer que las entidades donde se observan diversos elementos de la Guardia Nacional, a diferencia de otras, son las regiones que tienen una dinámica de migración irregular y en las cuales existe un índice alto de violencia.

Quintana Roo: debido a las últimas olas de violencia en la entidad, ha sido necesaria la creación de un “batallón de seguridad” impartido por la GN para frenar la inseguridad en Cancún, Tulum y la Riviera Maya; especialmente en zonas turísticas. Hoy en día, el gobierno de Quintana Roo apoya a la Guardia Nacional con espacios para resguardarse debido a la al punto de inflexión en la seguridad pública, la cual es clave para que el turismo no disminuya de manera alarmante.

Yucatán: en esta entidad, la Guardia Nacional es muy bien recibida por el gobierno, ya que, proyectan la construcción de 4 cuarteles para la Guardia Nacional.

Guanajuato: al ser uno de los estados con una gran cantidad de grupos delictivos, la Guardia Nacional sí ha logrado dar resultados favorables en materia de seguridad. Gracias a este trabajo se han logrado desarticular bandas delictivas, asegurar armas y evitar el consumo de estupefacientes en las calles.

Oaxaca: según afirma Héctor de Mauleon (2021), la Guardia Nacional se ha colocado a la cabeza de los abusos; indica que existe un mayor número de muertos y de deterioro en los derechos humanos.

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos, afirmó que la Guardia Nacional representa una respuesta parcial sesgada a la violencia y la inseguridad, pero no contribuye el modo de terminar con la impunidad, esto generaría riesgos a la vulneración a los derechos de las personas.

Se propuso que el Estado Mexicano solicite a la Corte Interamericana de Derechos Humanos una opinión sobre la Guardia Nacional como al Régimen Iberoamericano de Derechos Humanos. En ese sentido, explicó, la Suprema Corte de Justicia de la Nación se había pronunciado sobre la inconstitucionalidad de atribuir a las Fuerzas Armadas un deber permanente de seguridad pública, por lo que la respuesta no podía ser la reforma a la Carta Magna para revocar esta decisión.

Preguntas guía:

¿Cómo la Guardia Nacional ha afectado a nuestro país? ¿Y a tu estado?

¿Crees que, si se quitara la Guardia Nacional, México cambiaría en algún modo?

¿Consideras que la GN ha afectado de manera positiva o negativa al país? Explica

¿Cómo se podrían reducir los índices de abuso y violencia en el país?

¿Cuáles son las medidas que el gobierno estatal ha implementado en tu mandato para fortalecer la seguridad?

Referencias:

BBC News Mundo. (2019). Qué es la Guardia Nacional, el polémico cuerpo militar de élite con el que AMLO pretende combatir la violencia en México. 9 de febrero del 2022, de BBC NEWS Sitio web: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-46905995.amp>

CONAGO . (Sin fecha). SOBRE LA CONAGO. 9 de febrero del 2022, de Conferencia Nacional de Gobernadores Sitio web: <https://www.conago.org.mx/acercade/sobre-la-conago>

Blanca Ivonne Olvera Lezama. (2020). Fuerzas armadas en seguridad pública: dos omisiones. 9 de febrero del 2022, de nexos Sitio web: <https://seguridad.nexos.com.mx/fuerzas-armadas-en-seguridad-publica-dos-omisiones/>